

OFICINA DE INFORMACION DIPLOMATICA

■ La visita de los Reyes de España a México ha de permitir el desbloqueo de la extradición de etarras refugiados en aquel país, a menudo amparados por la poderosa colonia vasca, y mejorar las relaciones comerciales

España pide a México la entrega de etarras ante la visita de los Reyes

Unos 120 activistas o simpatizantes de ETA residen en el país

vinculadas al entorno etarra que residen en este país, por lo que algunos medios han llegado a calificar a México de "santuario etarra". Villalonga subrayó ante la prensa española que en cualquier caso la cuestión de las extradiciones es "un falso termómetro" del estado de las relaciones entre ambas naciones.

Desde 1995, México ha expulsado a cuatro miembros de ETA, pero siempre acogiéndose a irregularidades administrativas. En la reunión bilateral se pasó revista al estado de las relaciones entre ambos países, prestando especial atención a los aspectos económicos y financieros. Aunque el nivel actual de inversiones es bueno (México es el único país iberoamericano con intereses en empresas españolas), se buscaron mecanismos para aumentar los intercambios comerciales, que están muy por debajo de su nivel potencial.

Los Reyes llegaron anoche -ma drugada española-, poco después de concluir la reunión bilateral. El Gobierno mexicano ha insistido ante las autoridades españolas en que la estancia de don Juan Carlos y doña Sofía para inaugurar el lunes el I Congreso de la Lengua Española en Zacatecas formara parte de una visita de Estado, a pesar de que ya estuvieron en este país en 1990 y 1993.

El presidente Ernesto Zedillo ha querido dar el máximo realce al viaje de los Reyes. Las calles de la ciudad están engalanadas con banderas españolas y con grandes carteles que les dan la bienvenida. Para hoy está prevista una espectacular ceremonia de recibimiento en el Campo de Marte por parte de los cadetes del Colegio Militar.

En los últimos siete meses, la presencia de autoridades españolas ha sido constante en México. En el pasado septiembre hizo una visita oficial el presidente Aznar, a la que siguieron las de dos ministros de su Gabinete; a finales de febrero, viajó a esta capital el presidente Jordi Pujol, a quien se le dio un tratamiento muy cercano al de un jefe de Estado. Por su parte, Zedillo visitó España oficialmente en enero de 1995. ●

MÀRIUS CAROL
JOAQUIM IBARZ

Enviado especial y corresponsal

MÉXICO. - España pidió a México el "cumplimiento estricto" del tratado de extradición y solicitó que se agilice la extradición de cuatro supuestos miembros de ETA, en el marco de la cuarta reunión bilateral que mantuvo ayer una delegación de ambos países en esta capital, coincidiendo con la visita de los Reyes y con el 20 aniversario del restablecimiento de las relaciones diplomáticas.

El excelente estado de las relaciones entre España y México y la falta de contenciosos políticos entre las dos naciones hizo que la cuestión de los "refugiados" vascos fuera uno de los puntos más sensibles de la reunión, que estuvo presidida por el canciller mexicano, José Ángel Gurría, y por el secretario de Estado español para la Cooperación Internacional y para Iberoamérica, Fernando Villalonga, que en este viaje suple al ministro Abel Matutes.

España reclama a México la extradición de cuatro supuestos militantes de ETA y de un delincuente común, entre los que figura Óscar Cadenas Lorente, al que se implica en varios asesinatos y en el secuestro del industrial José María Aldaya. Cadenas fue detenido el 9 de diciembre de 1996 y actualmente se espera que el Ejecutivo mexicano determine sobre la solicitud de extradición.



Zedillo ya visitó al Rey

Por su parte, México ha pedido a España la entrega de once ciudadanos de su país implicados en graves delitos económicos. En España, la decisión final corresponde a la autoridad judicial, mientras que en México es el Ejecutivo el que tiene la última palabra.

España y México firmaron en 1995 un protocolo de extradición, que no se publicó en el "Diario Oficial" mexicano hasta las vísperas de la visita de los Reyes.

La amplia colonia vasca existente en México ejerce gran influencia, en especial entre algunos medios informativos, para frenar las extradiciones a España en una nación que siempre dio acogida a todo tipo de refugiados. Las autoridades españolas estiman en unas 120 las personas

La Reina no visitará a la oposición

■ Del programa inicialmente previsto de los Reyes en México ha sido suprimida, a última hora, la visita de la reina Sofía en Guanajuato, contrariamente a la promesa hecha al gobernador Vicente Fox en Washington, hace menos de dos meses, con ocasión de una reunión sobre los microcréditos. Fox es uno de los tres gobernadores que tiene el Partido de Acción Nacional (PAN), principal fuerza de la oposición, de carácter conservador, que quiere impulsar un proceso de democratización de las instituciones que en los últimos setenta años monopoliza el PRI. El líder del PAN, que ya había hecho los primeros preparativos para recibir a la Reina, está convencido de que la cancelación del encuentro se debe a presiones del Gobierno Zedillo. En sustitución de la visita a Guanajuato, los Reyes recorrerán Puebla y Tlaxcala, estados gobernados por el PRI. Durante la estancia de Aznar en septiembre también fue eliminada del programa una reunión en esta ciudad con los rectores de las universidades mexicanas.